
ДНЕВНИК "ЖЮРЕЙЦА"
"Жюрейцами" членов жюри фестиваля обозвали в одной из конкурсных газет. Страшно понравилось словечко! 
Как ни странно, именно из него родилась мысль — выдать на-гора что-то наподобие фестивального дневника.

Может, кому-то будет интересна "ЗОСя" изнутри?
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...Смотрю на съезжающиеся ко
манды — и  в который раз думаю: мало, 
невероятно, невыносимо мало —  три 
дня фестиваля. Ведь мы пытаемся 
предложить молодым журналистам и 
тем, кто приехал (чтобы потом расска
зать о "ЗОСе’’ и Славутиче в своих 
СМИ), очень насыщенную программу. 
Программу— что говорить!— интерес
ную и толково сделанную (на мой уже 
достаточно наметанный на наших фе
стивалях глаз, она куда удачнее, чем в 
предыдущие годы). Программу, при
нять участие в которой “юнжуры с га
зетами" не могут по определению: се
годня вечером они получат задание, а 
в воскресенье с утреца уже должны 
сдать конкурсные номера своих изда
ний. Для тех, кто имеет представление 
о НАСТОЯЩЕЙ газетной деятельнос
ти, совершенно очевидно: либо ты, от
казавшись от еды и сна, выполняешь 
конкурсное задание, либо пролетаешь. 
Просто и сурово.

Это с одной стороны. С другой — 
дети-то ведь еще не взрослые журна
листы, работающие в стабильных ре
дакциях, они лишь начинают осваивать 
азы профессии, да и на фестиваль они 
съезжаются не только (или, вернее, не 
столько) поработать, сколько потусо
ваться и узнать что-то новое, к приме
ру, на мастер-классах. Так вот, побы
вать на специально для них подобран
ных мероприятиях молодежь не смо
жет: или на мастер-класс, или на бра
тание, или глянуть на все это одним 
глазом —  и бегом писать-писать, вер- 
стать-верстать. Вот поэтому год из года 
команды, оказывающиеся лучшими, 
фестиваля увидеть не успевают. Я все 
понимаю, денег на по-прежнему пол
ноценные и полносрочные (по крайней 
мере, четырехдневные) фестивали не 
хватает, но и в нынешнем его состоя
нии он вряд ли оправдывает ожидания 
участников, организаторов и жюри. Во 
всяком случае, надеяться на то, что 
приехавшие на фест ребята научатся 
чему-то кроме профессиональной вы
носливости, не приходится...

...Спасибо оргкомитету! Впервые 
за много лет первый день “ЗОСи" спла
нирован таким образом, что у жюри 
неожиданно появляется свободное 
время, чтобы выпить чаю. Это акту
ально мы живем в центре переподго
товки персонала, который, если кто не 
знает, находится в самом конце Доб
рынинского квартала, аж за лицеем и 
4-й школой. Кормежку нам назначили 
в “Пролиске” (столовая "21 век”). Жи
ровые отложения не отложатся не 
только у тех, кто проигнорирует завт
рак, обед или (и) ужин, но и у тех, кто 
все-таки сходит поесть: все калории

сгорят на ходу. Пятилетний “жюрейский” 
опыт подсказывает: до кормушки удаст
ся добраться далеко не всегда...

..Никогда не было на “ЗОСе” такой 
коротенькой колонны участников феста! 
Идем не кучно, но преодолеваем про
странство от киноконцертного до сцены 
менее чем за минуту. На мгновение ста
новится немного неуютно. Что ж нас так 
мало-то, а, молодые журналисты?!

. То и дело та или иная команда под
ходит за консультацией по теме. В оче
редной раз обмениваемся мнениями по 
этому поводу с председателем жюри 
прессы Татьяной Кондратенко: эх, было 
б время —  был бы смысл провести спе
циализированный мастер-класс, в ходе 
которого жюри рассказало бы участникам 
конкурсной программы о том, какими кри
териями пользуется жюри при оценке 
работ, проанализировали бы прошлогод
ние газеты. Уверены: польза была бы, но 
время... время! Черт возьми, как же его 
не хватает!!!
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...С утра заработал компьютерный 
центр в БИЦе. Тут же начали поступать 
первые жалобы на возникшие проблемы 
с техникой и программным обеспечени
ем. В принципе— объективные. В целом 
—  не устранимые. У тех не открылись 
файлы с рабочими материалами и маке
тами, привезенными из дому: наши дети 
работают с более совершенными верси
ями программ, чем установлены в Цент
ре. В принципе, можно было, конечно, по
стараться и изгольнуться, достав и уста
новив новые версии. Но, с одной стро- 
ны, это деньги на лицензионные копии, с 
другой —  они совершенно не по профи
лю работы БИЦа и по окончании «ЗОСи» 
их придется удалять, что для работников 
Центра —  совершенно излишняя моро
ка. Та же ситуация и со шрифтами, осо
бенно— у российских команд (другие раз
работчики? иные версии?). Конечно, 
шрифты тоже можно найти и установить, 
но с ними та же послефестивальная го
ловная боль, что и с программами: выка
шивать их придется долго и упорно, ос
тавить —  места в компьютерах они зани
мают немало. Вот и наступаем мы из года 
в год на одни и те же грабли: такова объек
тивная реальность.

.. Подавляющее большинство ко
манд сдало "домашние” газеты еще вче
ра. Читаем сделанное ребятами —  и не
вольно радуемся тому, насколько вырос 
уровень участников. Сразу намечается 
несколько лидеров —  “Мост-М" (Киев, 
“Ю н-пресс”), “СТОПкадр" (Славутич, 
МиаС), “Час молоди" (Нетешин). Чуть 
позже к ним присоединилась газета “Ме
сто встречи” (Чебоксары, Россия). Пос
леднему факту радовались невероятно: 
много лет кряду у “Чебоксар” то не от

крывались файлы с "домашкой", то те
рялись сумки с распечатанным номером, 
то... В общем, проблемы были всегда, и 
домашняя газета попала в руки жюри 
впервые за последние четыре-пять лет. 
Хорошая газета. Над материалом Оль
ги Макаренко “Мишкино счастье" пуска
ем скупую журналистскую слезу. С ин
тересом читаем и все остальное

У “СТОПкадра" поражает статья “Эссе 
для Маленького Принца с оркестром", 
написанная Кариной Змеюкиной (Бичко). 
Татьяна Кондратенко с восторгом отме
чает, как выросла газета —  ребята учли 
советы и рекомендации жюри в преды
дущие годы. Да, сегодня это уже газета, 
а не боевой листок!

"Мост-М” читаем от корки до корки. 
Молодцы! Интересно все, все ровно, без 
провалов. То же самое можно сказать и о 
нетешинцах.

Мы в жюри все такие разные —  а вот, 
поди ж ты, не сговариваясь выставили 
этим четырем командам высший балл!

В целом, хочется отметить следую
щее: в верхней части конкурсной табли
цы, как и в прошлом году, оказываются 
"Мост-М" и “СТОПкадр" —  но это совер
шенно разные по уровню команды. Надо 
же, как важен год работы! “Место встре
чи", несмотря на неудачи последних лет, 
всегда считалось сильной командой, а 
вот “Час молоди” в прошлогоднем испол
нении оставил у меня (и тут мнения всех 
членов жюри вновь совпали!) впечатле
ние удручающее. Их газета образца 
“ЗОСи-2006” не сравнима с прошлогод
ней бестолковой и нудноватой “пробой 
пера"! Зато каковы они сейчас!..

Надо сказать, что остальные коман
ды не так уж и сильно отстают от лиде
ров. Рейтинговая колонка очень-очень 
плотная. Правда, так и не удалось уви
деть работы заявившихся на фесте ко
манд из Барнаула и Сыктывкара. Зная 
страсть россиян к слиянию команд, ли
хорадочно ищем барнаульско-сыктывкар
ские следы в газете "Место встречи”. 
Может, они там и есть (в смысле автор
ства материалов), но ничто на них не ука
зывает. И потом, такое размещение тек
стов с домашней темой противоречит 
многолетним правилам “ЗОСи”: в жюри 
конкурса прессы надо представить ДО
МАШНЮЮ ГАЗЕТУ, а не реферат и не 
статью, размещенную в другом издании 
Неужели так сложно выполнить эти про
стые требования?!

.. Так и не увидели газеты целого ряда 
киевских команд. А  жаль. Зачем же тогда 
ехать на фестиваль, если ничего не де
лать ни до него, ни во время?

И деальны й вариант придумал 
Александр Демидов: те телевизионщи
ки, которые приехали без домашнего 
задания, к участию в конкурсной про
грамме не допускается —  путем отлу
чения от монтажа своих программ

Простенько и со вкусом.
...Досадно за некоторые славутичс- 

кие команды: они вновь и вновь сдают 
“боевые листки" без признаков верстки и 
дизайна. Да и с тематическим соответ
ствием не все в порядке... В принципе, 
можно ведь накануне фестиваля обра
титься за помощью в ДЦТ, где вот уже 
четвертый год работает молодежная жур
налистская студия, —  получить полно
ценную консультацию...

.. Да, к слову, консультации по вопро
сам конкурсного задания не прекраща
ются —  из двадцати заявившихся к учас
тию в фесте команд более половины 
предпочли уточнить, как видит жюри ту 
или иную тему. Честно говоря —  иные 
темы не видятся никак. Потому что напи
санию статьи на тему “В семье вольной, 
новой" с использованием местного мате
риала, собранного за один день в чужом 
городе, лично я бы предпочла немедлен
ное увольнение из газеты, которая меня 
бы так озадачила. Многие прочие темы 
ничем не лучше.
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...Началось!.. Понемногу стали посту
пать конкурсные работы. Само собой, 
вовремя, до полудня, как подчеркнула 
еще в пятницу, на установочной пресс- 
конференции, Надежда Ильюк (оргкоми
тет), практически ни одна команда не сда
лась. Кроме, правда, уже традиционных 
в этом деле “СТОПкадра” и “Моста-М".

Читаем. Двери не закрываются: 
“Можно вам сдать?.." Не "можно"— нуж
но! Часа два назад...

...О! нашлись пропавшие киевские 
команды! “Простите, мы не знали, мы 
домашние газеты на стенд вывесили..." 
В общем, мы сами не местные, помоги
те, кто чем может. Слава Богу, как раз 
пауза в подаче конкурсных изданий. Чи

таем “домашки" “МАСКОМаГ и "МАС- 
КОМа2". В цепом, читабельно, кое-что 
интересно. Что ж  раньше-то не едали? 
На жеребьевке, что ли, не были —  там 
шла речь о том, что, куда и когда сда
вать. Оказывается —  были, но не слы
шали. Да, это, конечно, надо уметь..

...Вновь поток конкурсных работ. 
Н-да, подавляющее большинство ко
манд не спасло и то, что на “ЗОСе- 
2006" отменили жанровую принадлеж
ность конкурсных тем... Лидируют по- 
прежнему “МОСТ-М", “СТОПкадр" и 
“Место встречи". Нетешинцы, к сожа
лению, сползли вниз —  фестивальная 
работа очевидно слабее домашней. У 
чебоксарцев, как обычно, много бес
толковой беготни: то в жюри поступа
ет отдельно взятый текст на черно
быльскую тематику, затем —  газета с 
этим же текстом. Потом —  еще одна 
газета с конкурсной работой. Выбран
ная журналистами тема, правда в про
токоле жеребьевки не указана. Что 
откуда взялось? Разобраться не про
сто. Да и в дверь комнаты жюри то и 
дело стучатся члены оргкомитета: до 
награждения осталось всего ничего, а 
мы все никак не “отчитаемся” ...

О результатах конкурса прессы “Те- 
ледень-Славутич” уже писал. Конечно, 
были огорченные и, вероятно, даже 
обиженные. По-другому и быть не мо
жет: любой команде всегда кажется, что 
ее работа лучше работы соседа. Ина
че и быть не может. Иначе и в журнали
стику нет смысла соваться. Но со сто
роны все равно виднее...

И напоследок. Как хорошо, что в 
этом году мне и моим коллегам дове
лось судить серьезные работы, а не му
чительно выбирать между очень серым 
и мутно-коричневым.

Майя РУДЕНКО


